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“Panorama 
Folclórico” de 
Radio UdeC, un 
espacio que ayuda 
a rescatar las 
raíces culturales  
del sur de Chile
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Empresas buscan 
oportunidades 
con creación de 
Ñuble en 3xi
Actores del ámbito social, empresarial y gre-
mial buscaron soluciones innovadoras tras la 
nueva realidad regional. 
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UdeC explora modelo 
de parque científico 
en Carolina del Norte

AYER CULMINÓ GIRA CON VISITA A CENTENNIAL PARK EN ESTADOS UNIDOS 

De reuniones, visitas y absorber 
experiencias. Así se resumen los 
cuatro días de visita a la 
Universidad Estatal de Carolina 
del Norte (Ncsu), en Estados 
Unidos, que desarrolló el rector 

de la Universidad de 
Concepción, Carlos Saavedra, 
más una comitiva integrada por 
académicos, directivos y repre-
sentantes del mundo público. El 
objetivo fue aproximarse a la 

experiencia de funcionamiento 
del Centennial Park, parque 
científico tecnológico de 
Carolina del Norte. “Conocimos 
en detalle el estado actual del 
parque y sus dificultades inicia-

les; una descripción generosa 
que nos ayudará en la puesta en 
marcha de nuestro proyecto”, 
explicó el rector, en referencia a 
la iniciativa del Pacyt en Bío Bío.

Equipo liderado por rector Saavedra incluyó a académicos y autoridades.
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Equipo chorero 
espera seguir 
con su racha en 
aguas de la 
Quinta Región
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Intendente Ulloa: 
“El senador 
Harboe se 
equivoca al decir 
que no lo hemos 
invitado a 
conversar sobre el 
presupuesto”
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Sobre la ciencia
En el último tiempo, mis colegas han realizado un esfuerzo 

mayor con el afán de explicar a los ciudadanos la importancia 
de revertir la forma en que el Estado de Chile posiciona a la 
ciencia dentro del tortuoso camino hacia el desarrollo del país. 
Quisiera complementar esta importante cruzada explicando 
por qué la ciencia debe ser uno de los objetivos más preemi-
nentes en la búsqueda de ese escurridizo desarrollo. Para ello 
apelaré a textos que deben estar criando derméstidos, y otros 
ecdisozoos, guardados en alguna vieja estantería, los que cita-
ré implícitamente para estimular la curiosidad del lector. 

La ciencia, parte de la filosofía occidental, es la forma en 
que el hombre ha estado generando conocimiento re-
levante para comprender el Universo desde que se 
adquirieron esas extrañas costumbres de no acep-
tar lo que dice el viejo, el chamán o el sabio, sino 
que, dentro de un marco replicable y controlado, 
evaluar el decir. Lo anterior descartando ideas para 
poder avanzar en proponer nuevas, más apropiadas 
que las descartadas, para explicar aquello que nos extasía 
de la naturaleza. 

Una breve disección conceptual del párrafo anterior dará 
como lista anatómica: ciencia, filosofía, universo, compren-
der. También algunas interacciones conceptuales de lo más 
atractivas: razón y fe; ciencia y tradición. Ahora pensemos en 
un país donde todos sus niños y jóvenes son expuestos al 
efecto de lo anteriormente listado, en grado medio-alto, du-
rante su desarrollo como ciudadanos. No creo que sea perni-
cioso. Y es probable que los datos empíricos que podamos 
obtener de los “laboratorios” donde ya se ha implementado lo 

anterior sean muy alentadores. 
He querido evitar en los párrafos precedentes la “aplica-

ción” de la ciencia. Mucho de lo que hacemos los científicos, 
quizás tres cuartas partes, no tiene este fin último. Si bien 
aplicaciones espectaculares de la ciencia nos han dado un 
promedio de expectativa de vida de 80 años, antes de ver el re-
sultado práctico de la ciencia debemos valorar la búsqueda 
del conocimiento porque sí, como un proceso humano mara-
villoso y único en la naturaleza. 

De acuerdo a Bunge, conocer la edad del universo y enten-
der cómo se originaron las especies de ratones de cola larga 

son valiosos en sí mismos, como clave para la inteligen-
cia del mundo y del yo; y es eficaz en el enriquecimien-

to, la disciplina y la liberación de nuestra mente. La 
ciencia es uno de los baluartes en donde descansa el 
atávico pulso homínido de explorar el territorio y 

enseñorearse de sus mecanismos. Por lo tanto, debe-
mos potenciarla fuertemente para que otros pulsos, 

aún más primitivos y de consecuencias realmente devasta-
doras al manifestarse, sean contenidos por un muro racional 
y objetivo. Se entiende entonces, que aquello que la gente de-
dicada a la política nos propone como “sociedad del conoci-
miento” quizás sea un poquitín aventurado si se dejan de lado 
los libros de filosofía y ciencia. 

 
Enrique Rodríguez Serrano 
Doctor en Ciencias Biológicas 
Departamento de Zoología 
Universidad de Concepción

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

DANNY GONZALO MONSÁLVEZ ARANEDA 
@MonsalvezAraned

@ericforcael: @DiarioConce ha estado informando 
sobre: recorte del presupuesto en Bío Bío. Dura tarea por 
un metro para el gran Concepción y ahora otro atraso en 
puente Chacabuco (independiente de razones técnicas). 
Mientras en Santiago siguen avanzando obras como el 
metro. Al centralismo ya se le pasó la mano!

Bolsonaro y Bío Bío 
 
Señor director. 

En la edición del domingo 14 de 
octubre, el diario trae un reportaje 
sobre la pista de Bolsonaro en el Bío 
Bío. La verdad es que leer la crónica 
de su diario, más otros antecedentes 
públicos respecto de esta realidad, 
me dejan anonadado. Me parece im-
presionante que alguien que se diga 
cristiano evangélico pueda abrazar 
la causa de un neo- fascista que pone 
en peligro un país, un continente y al 
mundo entero. 

Un individuo que señala preferir 
un hijo muerto a un hijo gay, que in-
sulta tan gravemente a las mujeres y 
las ofende, un salvaje ignorante o 
malvado que señala estar dispuesto 
a “blanquear la raza”. 

Invito a los demócratas, a los hu-
manistas penquistas a no permitir 
que Bolsonaro siga acrecentando su 
presencia en nuestra región y en el 
país. ¡Esto no tiene perdón de Dios! 
 
Juan Luis Castillo Moraga 
 
Energía solar en Chile 
  
Señor Director: 

Recientemente estuve en Chile, y 
entre distintas actividades pude visi-
tar plantas de energía solar. Al regre-
sar a Praga (mi ciudad de origen) no 
tuve más remedio que encender 
completamente el aire acondiciona-
do dadas las altas temperaturas. 

En un verano tan caluroso tiendo 
a pensar que tal vez la energía foto-
voltaica fue cancelada demasiado 
pronto en Europa. Tanta luz y ener-
gía no tan solo se desperdicia en aire 
acondicionado, refrigeración y con-
gelación, sino que también causa 
enormes pérdidas para la agricultu-
ra y la gestión del agua. 

Pero Chile tiene una gran oportu-
nidad. Los paneles solares que ac-
tualmente se instalan en varias 
plantas son un tercio más eficientes 
que los que inundaron la República 
Checa en 2010, cuando el auge solar 
alcanzó su punto máximo. 

Esta eficiencia implica que el ac-
tual suministro de 1MW proporcio-
nado por una planta de energía solo 
necesita un área de 1.7 hectáreas, en 
comparación con las 2.5 hectáreas 
que se requerían hace ocho años. 

Generar energía limpia, eficiente 
y al alcance de todos ya es una reali-

dad, y la enseñanza de otros países en 
la materia es algo que Chile debiera 
aprovechar, para verse ampliamente 
beneficiado por las nuevas tecnologías. 

 
Zdenek Sobotka 
CEO y fundador de Solek Group  
 
Mapa de la Vulnerabilidad 
  
Señor Director: 

Cuando hablamos de baja escolari-
dad, malnutrición, carencia de servi-
cios básicos, desocupación y violencia, 
pocas veces nos referimos a pobreza. 

Pero lo cierto es que la escasez de 
oportunidades y la dificultad de 
romper con el círculo de la desigual-
dad se ha hecho cada vez más difícil, 
no sólo para las personas, sino tam-
bién para el Gobierno. 

En ese contexto, considero que el 
Mapa de la Vulnerabilidad es lejos 
una de las medidas más humildes, 
democráticas e inclusivas que se ha 
hecho. El proyecto pretende reducir 
la pobreza multidimensional de la 
mejor forma posible, involucrando a 
todos los actores sociales que, de 
cierta forma, podrían incidir de ma-

nera positiva para que las situacio-
nes de cientos de chilenos en condi-
ciones paupérrimas mejoren su cali-
dad de vida.  

Por qué no hay mejor forma para 
entender la pobreza y la vulnerabili-
dad que involucrarse directamente 
con ella. Sin duda, una excelente me-
dida para conectarse con la realidad 
en la que a veces somos tan ajenos. 

 
 Ricardo Oyarzún 
 
Pérdida de afiliados  
 
Señor Director: 

AFP Plan Vital dejó de ser la AFP 
más barata, al pasar de una comi-
sión de 0,41% a 1,16% del sueldo bru-
to. Con las dos licitaciones de nue-
vos afiliados que ganó Plan Vital, 
pasó de tener 400.000 afiliados a 
1.800.000 afiliados en cuatro años. 

Pero dicho aumento de comisión 
le significó la pérdida de cerca de 
20.000 afiliados sólo en el primer 
mes, siendo la más beneficiada AFP 
Modelo con 11.000 nuevos afiliados. 

De todos modos, bastante holgu-
ra de afiliados tendrá Plan Vital, 
pero lo relevante acá es la sensibili-
dad al precio, como herramienta de 
competencia.  

Recordemos que en la actuali-
dad existen más de 10 millones de 
afiliados, y más de 5 millones de 
cotizantes al mes, donde la gran 
mayoría es indiferente a variables 
como rentabilidad y precios, por lo 
que aún hay espacios de mayor 
competencia, que permitan lograr 
menores comisiones, y mejores es-
fuerzos en lograr mayores rentabi-
lidades, pero todo depende de los 
afiliados y de su conocimiento 
previsional. 
 
Eduardo Jerez Sanhueza

Enmarcado en lo que fue la 
irrupción de los procesos re-
volucionarios de los años se-
senta, los regímenes autorita-
rios de los años setenta y 
ochenta sumado a las transi-
ciones democráticas de media-
dos de los ochenta y comienzo 
de los noventa, la historia re-
ciente como campo historio-
gráfico ha cobrado un valor 
central a la hora de analizar los 
derroteros por los cuales ha 
transitado la región y nuestro 
país y de lo cual Concepción no 
han estado exenta. 

Al respecto, la historia re-
ciente tiene varias particulari-
dades, desde ser una historia 
en construcción, con proble-
máticas propias, la relación 
que se produce entre en histo-
riador/a o investigador/a con 
los hechos, la presencia de 
protagonistas y actores que 
han vivenciado los aconteci-
mientos, hasta el valor que ad-
quiere la memoria, el testimo-
nio y la oralidad, han sido ele-
mentos fundamentales a la 
hora de dar cuenta de aquellos 
hechos y procesos conflicti-

del teatro a través del TUC, la 
irrupción del MIR desde las au-
las universitarias penquistas, 
la circulación de ideas econó-
micas y sociales en los 60, el 
proceso reformista de 1968, el 
auge de la izquierda y del mo-
vimiento estudiantil y obrero, la 
participación en la vía chilena 
al socialismo, así como la repre-
sión de la cual fue víctima la 
zona tras el golpe de Estado y el 
posterior proceso de rearticu-
lación de los diversos actores 
políticos y sociales en la luchar 
por la recuperación de la demo-
cracia y los derroteros hacia la 
transición democrática. 

Todos estos acontecimien-
tos y procesos, entre otros, es-
tán marcados y cargados de 
una historicidad y memoria 
histórica de la cual nos tene-
mos que hacer cargo y que me-
jor que impulsarla institucio-
nalmente a través de una cáte-
dra en el contexto del 
centenario de nuestra Univer-
sidad de Concepción. 

El desafío y propuesta es-
tán hechas, hagámonos car-
gos de ella.

que es la memoria histórica re-
ciente de Concepción y sus al-
rededores. 

Si bien la ciudad tuvo un pa-
pel importante a nivel país en 
el siglo XIX, durante el periodo 
contemporáneo y reciente, el 
protagonismo de Concepción 
fue central en los grandes te-
mas y debates nacionales y en 
ese terreno, la Universidad de 
Concepción no estuvo ajena. 

Allí situamos entre otros mo-
mentos, las Escuela de Verano 
como espacios de sociabilidad 
política y cultural, el desarrollo 

@jorgecondezan Conviene aclarar al Intendente que, 
según Casen 2015, teníamos 12,8% de pobreza del país y 
Ñuble 4,9%. Con Casen 2017, Bío Bío tiene 13,1%, casi el 
triple que Ñuble 4,86%. Bío Bío con 200.094 (2da en 
Chile) personas en situación de pobreza nos requieren a 
todos comprometidos.

Memoria histórica

“ (El subdere) nos notifica que este año nos ‘regalaron’ un 
presupuesto que para él es irresponsable, inflado, que 
agradezcamos que ahora nos regalan un 3% más, ya que, 
según lo que corresponde, son $68 mil millones y no 70 
mil millones. Qué lamentable leer este desconocimiento 
de lo que ocurre en Regiones. No haré mayor mención a 
cómo se refiere a los intendentes. Es sinceramente lamen-
table”. Flor Weisse (UDI), presidenta del Core.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE

vos, violentos y traumáticos 
que han marcado la historia y 
memoria reciente. 

No obstante aquello, el desa-
rrollo de estas áreas está al 
debe en Concepción, más allá 
de algunos trabajos puntuales 
y el esfuerzo que han impulsa-
do ciertos académicos y alum-
nos/as universitarios, pero 
todo de manera personal. Por 
lo tanto, existe a nivel institu-
cional, léase Universidad, un 
vacío de producción y acción 
del conocimiento que se haga 
cargo de manera formal de lo 



Opinión

Diario Concepción Jueves 18 de octubre de 2018 3

Diario Concepción

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EDITORIAL

E
s una forma de res-
puesta natural y fre-
cuente, aunque no 
sea precisamente la 
adecuada, negar la 
posibilidad de un 

cambio desfavorable, o atribuir a 
éste características dudosas en 
cuanto a velocidad, intensidad e 
impacto, de ese modo se puede re-
lativizar la amenaza. La conse-
cuencia de esa actitud, sin embar-
go, es restar tiempo para reaccio-
nar, como ciertamente parece 
estar ocurriendo, ahora mismo, 
con el avance de la digitalización, 
la automatización, la inteligencia 
artificial, y la posibilidad de reem-
plazar el trabajo humano. 

Según diferentes estimaciones, 
desde múltiples entornos del área 
laboral, el 60% de los trabajos ac-
tuales podrían ser reemplazados 
por la inteligencia artificial; a la 
vez que el 70% de los empleos del 
futuro aún no se han inventado. 
En su libro reciente, “Sálvese quien 
pueda!”, Andrés Oppenheimer,  pe-
riodista y escritor argentino, resi-
dente en Estados Unidos, enume-
ra un amplio abanico de afectados 
potenciales: abogados, contado-
res, médicos, comunicadores, ven-
dedores, banqueros, maestros, 
obreros, restauranteros, analistas, 
choferes, meseros, trabajadores y 
estudiantes, a quienes les sugiere 
prepararse o temblar. 

También, se ha identificado qué 
tareas son de más difícil reempla-
zo y la razón de sus fortalezas. En 
términos más específicos, serán 
las habilidades humanas las que 
permitan a los profesionales afron-
tar la era digital, es decir, los mis-
mos avances en inteligencia artifi-
cial sugieren que determinadas 
cualidades, como la creatividad o 
el pensamiento crítico, pronto se-
rán lo único que distinga a las per-
sonas de las máquinas, lo que su-
pone un gran desafío para las ins-
tituciones académicas. 

Un conocido autor futurista y es-

critor, resume esta situación de modo 
altamente comprensible; “La cien-
cia ficción se está convirtiendo en 
un hecho… si las máquinas pueden 
hablar, ver y aprender, si ellas pueden 
hacer todo eso, ¿qué tenemos noso-
tros para ofrecer?”, la respuesta está 
en la educación adecuada a este de-
safío. “Si tenemos alumnos creati-
vos, apasionados y con capacidad 
para pensar críticamente, tendre-
mos profesionales con herramien-
tas que una máquina jamás va a te-
ner. Ese es el futuro de la educación: 
desarrollar las habilidades que ellas 
no tienen, es decir, ser más humanos”. 

Durante la Cumbre mundial de 
educación EnlightED, que se reali-
zó hace un par de semanas en Ma-
drid, se aludió a la capacidad para 
innovar, que tiene que ver princi-
palmente con habilidades blan-
das, como saber relacionarse con 
otros, inventar y reinventar. Para el 
rector de la Universidad Carlos III 
de Madrid, es necesario humanizar 
la digitalización. Es esencial for-
mar en humanidades a quienes 
van a trabajar en el futuro. En ese 
escenario, tanto ingenieros como 
médicos tendrán que enfrentarse 
a temas de otras áreas, como la éti-
ca de la tecnología, o asuntos de na-
turaleza afectiva en la toma auto-
matizada de decisiones, para lo 
cual hay que disponer de nuevas 
formas de aprendizaje. 

Una de las habilidades más fre-
cuentemente mencionadas y que, 
al mismo tiempo, suelen perder 
énfasis en la educación convencio-
nal, es la capacidad de pensamien-
to crítico, de comunicar o de ser 
creativo, cuyo desarrollo significa 
una importante revisión de los per-
files de egreso de las carreras uni-
versitarias y por tanto, de sus pla-
nes de estudio, en consecuencia 
con el mundo por venir, en vez de 
educar para un mundo que está 
por desaparecer.

Durante la Cumbre 

mundial de 

educación 

EnlightED en 

Madrid, se aludió a 

la capacidad para 

innovar, que tiene 

que ver en especial 

con habilidades 

blandas, como saber 

relacionarse con 

otros, inventar y 

reinventar.

EN EL TINTERO

cían sus detractores. ¿Una ex-
cusa que no pasa de moda? 

En 1862, por su cuenta y de 
su propio bolsillo, efectuó los 
estudios técnicos y presentó 
el proyecto de un ferrocarril 
que uniera Talcahuano con 
Chillán, a través de un traza-
do directo por Puchacay y 
Florida. En julio de ese año, se 
salió con la suya y el gobier-
no dictó el decreto para la 
construcción del trazado. 

Pero la alegría del ingenie-
ro no fue completa, pues pri-

mó la opinión de los 
políticos de la zona 

y se ordenó que 
la línea diera un 

enorme desvío 
hacia San Rosen-

do, antes de doblar a 
Chillán. Pese a ello, le encar-
garon a él mismo dirigir las 
obras. También estudió y 
proyectó el primer ferrocarril 
a Penco, que luego se proyec-
taría hasta Tomé y Coelemu. 

A casi 200 años de su naci-
miento, el ejemplo de este 
emprendedor recobra fuer-
zas. ¿Habrá otros penquistas 
dispuestos a ocupar su lu-
gar en la lucha por un metro 
para el Gran Concepción? 

 
PIGMALIÓN

El tren de Binimelis

PORTARSE BIEN

El ingeniero penquista 
Pascual Binimelis (1819-
1890) fue uno de los prime-
ros activistas que luchó 
para promover la llegada 
del tren a la Región. El inge-
niero supo ver el enorme 
potencial económico que 
podía significar la conecti-
vidad a través de estas redes 
ferroviarias. El “caballo de 
metal” permitiría un tras-
lado expedito y rápido de la 
producción agrícola de las 
fértiles provincias de Ñuble 
y Bío Bío, hasta los 
puertos del Gran 
Concepción. 

Carlos Oliver 
consigna en el 
“Libro de Oro de 
Concepción” que, en 
1862, Binimelis sostuvo por 
la prensa agitadas polémicas 
con parlamentarios y políti-
cos, tratando de convencerlos 
de las ventajas del ferrocarril 
para nuestra ciudad y pue-
blos vecinos. En una edición 
de “El Correo del Sur” fue vio-
lentamente atacado por su 
“descabellada” idea de unir 
Talcahuano con Chillán a tra-
vés del tren. “Hay otros mu-
chos objetivos más indispen-
sables que debieran llamar la 
atención con preferencia”, de-
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“Es un viaje a título personal 
y en eso no me corresponde 
dar opinión”. 
Iván Norambuena, diputado 
UDI del Distrito 21.

“Toda acción que permita 
internacionalizar el partido 
es muy buena”. 
Sergio Bobadilla, diputado UDI 
del Distrito 20.

“Es poco compatible con el 
movimiento de defensa de 
los derechos de las mujeres”. 
Manuel Monsalve, diputado PS 
del Distrito 21.
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contacto@diarioconcepcion.cl

SENADORA SE REUNIRÁ CON JAIR BOLSONARO
Sorpresa, molestia, confusión, 

críticas y apoyo. Cualquier cosa 
menos indiferencia, generó el via-
je a Brasil de la senadora del Bío Bío, 
Jacqueline van Rysselberghe (UDI), 
quien se reunió con el candidato 
presidencial de ese país, Jair Bolso-
naro, conocido por sus frases racis-
tas, homofóbicas y misóginas. 

Según la información provenien-
te de Santiago, el viaje habría obe-
decido a una invitación formulada 
tanto a dirigentes de la UDI como 
de RN. No obstante, fuentes del gre-
mialismo manifestaron que se tra-
taba de “un viaje personal”, tanto 
así que a muchos le sorprendió la 
información, incluso, a integran-
tes de la directiva del partido a ni-
vel nacional (en videos que circula-
ron ayer en Internet, se vio a la se-
nadora sola, sin compañía de otros 
dirigentes). 

Consultado sobre la invitación a 
RN, el diputado y presidente de la 
colectividad, Mario Desbordes, dijo 
que “no hubo nada formal. Sólo 
contactos extraoficiales”. 

Agregó que “es legítimo que la 

Polémica por viaje de 
JVR a Brasil también 
tuvo ecos en Bío Bío

presidenta de la UDI viaje y se reú-
na con él. En el caso de RN haremos 
lo que corresponda una vez que 
triunfe en la elección, pues, de ga-
nar, le deseamos éxito por el bien 
del pueblo brasileño”. 

En la UDI, aunque con cautela 
(por la elección interna que se ave-
cina), hubo críticas. El primero fue 
el diputado, Jaime Bellolio, quien 
manifestó sus diferencias con el 
viaje de la senadora. “Obviamente, 

Bolsonaro ha dado muestras de no 
creer en la democracia liberal que 
sí creemos”, dijo a Emol. 

En tanto, la otra carta a la presi-
dencia de la UDI, el diputado Javier 
Macaya, dijo que no le gustaría que 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Distintas reacciones generó información en diputados de 
la zona. En la UDI, las opiniones están divididas y hay 
quienes sostienen que es un viaje de carácter personal.

la UDI se pareciera al proyecto de 
Bolsonaro. Dijo, además, que el de 
la senadora era un viaje personal y 
que si él fuera brasileño “probable-
mente” votaría por Bolsonaro, por 
la falta de opciones en un país “des-
truido” por la corrupción, aunque 
no comparte sus dichos misóginos 
y homofóbicos. 

 
En Bío Bío 

En la Región, hubo opiniones va-
riadas, incluso, entre los diputados 
gremialistas Iván Norambuena 
(Distrito 21) y Sergio Bobadilla (20), 
pese a que ambos son contrarios a 
la reelección de la senadora. 

El primero, al ser consultado, co-
mentó que “entiendo que es un via-
je a título personal y en eso no me 
corresponde dar opinión, sobre 
todo, cuando estamos en eleccio-
nes internas de la UDI (...). Cual-
quier acción se puede mal inter-
pretar, independiente de la aspira-
ción a que Brasil pueda tener 
mejores gobernantes”. 

Bobadilla restó importancia si se 
trataba de un viaje personal o ins-
titucional, pues en su opinión “toda 
acción que permita generar víncu-
los e internacionalizar el partido 
es muy buena y hay que apoyarla”. 

El presidente regional de la UDI, 
Jorge Fuentes, justificó el viaje ma-
nifestando que “Brasil es un aliado 
estratégico de Chile en la Región y 
es uno de los países más importan-
tes de Latinoamérica. Creo que, 
por lo mismo, es importante tender 
puentes con este país y con quien 
aparece en las encuestas como fa-
vorito para ganar las elecciones”. 

También, aseguró, no compartir 
las declaraciones homofóbicas y 
misóginas de Bolsonaro. 

Más duro fue el diputado del PS, 
Manuel Monsalve: “Es expresión de 
la simpatía de la UDI por liderazgos 
de ultraderecha con discursos pro-
fundamente agresivos y discrimi-
natorios contra mujeres, migrantes 
y la diversidad sexual. El respaldo a 
Bolsonaro es poco compatible con 
el movimiento de defensa de los 
derechos de las mujeres”.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Van Rysselberghe habría 
concurrido por invitación del 
equipo del candidato 
presidencial de Brasil.

Invitación de 
Bolsonaro

El encuentro entre la 
senadora y el presidenciable 
se produjo en la casa de este 
último.

En la casa del 
candidato

En la cita con Bolsonaro, JVR 
habría abordado estos dos 
temas, así como el rechazo 
al matrimonio igualitario.

Libre mercado  
y familia
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Vallejos no suele hacer 
pautas con prensa ni hablar 
de temas de su cartera, 
como el Sename.

Silencio por  
el Sename

Molestia ha generado al interior 
del Gobierno Regional la poca pre-
sencia que tiene el seremi de Justi-
cia, Sergio Vallejos, en actividades 
públicas. 

El último episodio se vivió este 
miércoles, cuando los seremis de 
las carteras de Salud, Educación, 
Trabajo, Vivienda, Mujer y Justicia 
participaran de la bajada regional 
del compromiso país por la pobre-
za, que fue suscrito por diversas 
entidades y el Ejecutivo. Actividad 
a la que Vallejos no llegó y las cau-
sas se desconocen. 

No es primera vez que existe mo-
lestia desde el Gore con la autori-
dad, puesto que el día martes reci-
bió críticas por su manejo en el epi-
sodio ocurrido en el Sename de 

El incómodo silencio del seremi de Justicia
silencio por parte de la autoridad, 
ya que la mayoría de las vocerías 
han tenido que ser realizadas por la 
seremi de Gobierno, Francesca Pa-
rodi. Cercanos comentan que ella 
estaría “aburrida” de la situación. 
Además, en algunas ocasiones, Pa-
rodi también ha debido salir a rec-
tificar declaraciones de Vallejos. 

Una de las pocas ocasiones en 
donde se le vio cómodo a la auto-
ridad, fue cuando debió asumir 
la subrrogancia de la Goberna-
ción de Bío Bío, en el momento en 
que salió del puesto María Teresa 
Browne. Muchos comentan que 
Vallejos, cercano al diputado Cris-
tóbal Urruticoechea, prefiere un 
cargo en Los Ángeles en lugar de 
Concepción.
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VALLEJOS en una de sus pocas apariciones frente a la prensa, tras una reunión 
para aterrizar a la Región los anuncios de la cuenta pública del Presidente.

Coronel. Desde el Ejecutivo no 
hubo vocería alguna y sólo el direc-
tor (s) salió a explicar parte del epi-
sodio. Es más, fuentes del Gore co-
mentaron que se enteraron de la si-
tuación de los menores mediante 
un grupo de emergencias y no de 
forma oficial por Vallejos. 

El Sename es un factor común de 
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INTENDENTE JORGE ULLOA
Incómodo se le vio al intenden-

te Jorge Ulloa tras las declaracio-
nes que entregó a este medio el se-
nador Felipe Harboe el domingo 
pasado. 

En ella, Harboe señaló que “el úl-
timo presupuesto con Michelle 
Bachelet para 54 comunas en la 
Región llegó a cerca de $126 mil 
millones. Mientras que el presu-
puesto de Ñuble y Bío Bío suman 
$120 mil millones, es una baja con 
respecto a lo aprobado el año an-
terior. Cuando salen de ella 21 co-
munas debe haber una baja pro-
porcional, pero a mi juicio, la reba-
ja no ha sido proporcional, la 
Región del Bío Bío tiene derecho a 
un aumento de presupuesto”. 

Además, el parlamentario negó 
haber recibido alguna invitación 
a un encuentro con el intendente 
Jorge Ulloa para analizar el presu-
puesto de la Región. “Yo diría que 
esto no es tema de un gobierno u 
otro, históricamente, cuando te-
níamos discusiones presupuesta-
rias, el intendente Rodrigo Díaz 
nos convocaba a todos a trabajar. 
Esta vez el intendente no lo hizo. 
De hecho, nosotros lo habríamos 
apoyado y lo haremos”. 

Lo anterior molestó a la autori-
dad regional, ya que, según Ulloa, 
se dicen cosas que no son ciertas.  

“Se me ha dicho, a través de este 
medio, que nosotros no había-
mos invitado para la discusión 
del presupuesto. Aquí quiero 
mostrar que eso no es cierto, al-
guien se equivocó”. 

- ¿Usted alude al senador 
Harboe? 

- Exactamente, aquí está el docu-
mento con la invitación para una 
actividad realizada el pasado 20 
de julio aquí en la Intendencia. En-
tonces, hubo una equivocación do-
ble, de forma y de fondo. No quie-
ro calificar la situación, digo que es 
una equivocación de forma, por-
que se ignora que no sólo envíe la 
invitación y que se me contesta ex-
cusándose. Objetivamente, los da-
tos que el entrega no son reales. 

Ulloa exhibe un correo electróni-
co fechado el día 17 de julio de este, 
enviado a dos correos ligados al 
senador Felipe Harboe, uno a su 
cuenta personal y otro a una aseso-
ra. Que tuvo como respuesta que el 
senador ese día no podía asistir 
por “problemas de agenda”. 

- ¿Qué cosas no son reales en 
los dichos del senador Harboe? 

- El de $126 mil millones, nunca 
hemos tenido esa cifra, sumado las 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

La autoridad regional salió al paso de la críticas realizadas por el 
parlamentario sobre el futuro erario regional y los montos involucrados.

dos regiones son $113 mil millones. 
En concepto de presupuesto, ese es 
el monto e, inclusive, era $108 mil 
millones más la inversión. Ellos de-
ben aprender a conocer el texto 
que el legislador aprueba y más 
allá de la equivocación y espero 
que sea eso, una equivocación. Esta 
Región y este intendente aspiró 
siempre a más, pero la realidad es 
dura, el manejo económico de este 
país no fue saludable y este costo 
alguien tenía que pagarlo”. 

Ulloa es claro en afirmar que du-
rante sus 28 años como diputado 
nunca fue invitado a un encuentro 
con el intendente de turno para 
analizar el presupuesto de cara al 
año siguiente. 

La reunión de los parlamentarios 
con el intendente Jorge Ulloa se 
concretó el día 20 de julio y a ella 
asistieron parlamentarios de Bío 
Bío y Ñuble, como Jorge Sabag y 
Carlos Abel Jarpa.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

“El senador Harboe se equivoca al 
decir que no lo hemos invitado a 
conversar sobre el presupuesto”

FRASE

“Cuando teníamos discusiones 
presupuestarias, el intendente 
Rodrigo Díaz nos convocaba a 
todos a trabajar. Esta vez el 
intendente no lo hizo”.

Felipe Harboe, senador.

“Es una equivocación de forma, 
porque se ignora que no sólo 
envíe la invitación y que se me 
contesta excusándose”.

Jorge Ulloa, intendente.
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Hoy el Sindicato N°1 de trabajadores de la Uni-
versidad de Concepción desarrolla elecciones 
para constituir una nueva directiva correspon-
diente al período 2018-2020. 

Según informó la actual conducción del orga-
nismo, se deben marcar hasta cinco preferen-
cias y se elegirán las siete primeras mayorías 

(dos de ellas reservadas a mujeres). 
Todos los socios vigentes al 30 de septiembre 

pueden votar con su cédula de identidad en 
cualquiera de los tres campus de la UdeC. 

En Concepción, las urnas se encuentran ins-
taladas este jueves de las 9:00 a las 18:00 horas, 
en el hall de la Facultad de Ciencias Químicas.

Sindicato N°1 de trabajadores UdeC escoge nueva directiva
FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

UdeC explora modelo 
de parque científico 
en Carolina del Norte
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AYER CULMINÓ VISITA DE LA DELEGACIÓN UNIVERSITARIA A ESTADOS UNIDOS
De reuniones, visitas y absorber ex-

periencias. Así se resumen los cuatro 
días de visita a la Universidad Estatal 
de Carolina del Norte (Ncsu), en Esta-
dos Unidos, que desarrolló, desde el do-
mingo pasado hasta ayer, el rector de 
la Universidad de Concepción, Carlos 
Saavedra, más una comitiva integrada 
por académicos, directivos y represen-
tantes del mundo público. 

Dicho equipo, cabe destacar, ade-
más de la máxima autoridad univer-
sitaria, estuvo compuesto por la Dra. 
Sofía Valenzuela, de la Facultad de 
Ciencias Forestales; el director de Re-
laciones Internacionales UdeC, Dr. 
Ramalinga Mangalaraja; el director 
de Innovación y Desarrollo UdeC, 
Claudio Maggi; el Dr. Pablo Catalán, de 
la Facultad de Ingeniería; y el represen-
tante del Consejo Regional del Bío 
Bío, Patricio Kuhn. 

El objetivo principal de la gira fue 
aproximarse a la experiencia de fun-
cionamiento del Centennial Park, par-
que científico tecnológico de Caroli-
na del Norte. 

“Conocimos en detalle el estado ac-
tual del parque y sus dificultades inicia-
les; una descripción generosa que nos 
ayudará en la puesta en marcha de 
nuestro proyecto”, explicó Carlos Saa-
vedra, en referencia a la iniciativa del 
Parque Científico y Tecnológico del 
Bío Bío (Pacyt). 

El rector UdeC agregó que se esta-
blecieron nuevos nexos de colabora-
ción con la Escuela de Recursos Natu-
rales y se visualizaron otras de em-
prendimiento. 

A su vez, la delegación que fue par-
te de esta misión coincidió en que la 
mayor enseñanza que deja el paso por 
el parque estadounidense dice rela-
ción con el fuerte compromiso del Es-
tado, las empresas y la universidad. 

“Hemos constatado que la estrecha 
asociación que se logra entre la univer-
sidad y la empresa, en un ambiente de 

que en la UdeC están todas las condi-
ciones para concretar este mecanismo. 

“Contamos con altos niveles de ta-
lento entre nuestros estudiantes, en 
particular, en referencia al desarrollo 
de tecnologías. Ello constituye nues-
tro punto de partida para cumplir con 
tal objetivo. Varias de nuestras carre-
ras de pregrado ya cuentan en sus pla-
nes de estudio con asignaturas nece-
sarias para el desarrollo de emprendi-
mientos, particularmente, de carácter 
tecnológico. Un ejemplo es que, al 
igual que en Ncsu, en la Facultad de In-
geniería se ha dado inicio en forma pi-
loto a un minor en Innovación Tecno-
lógica, el cual considera cinco asigna-
turas de pregrado con miras a la 
construcción de competencias en in-
novación y emprendimiento en nues-
tros estudiantes. A modo de desafío fu-
turo, debemos abordar la factibilidad 
de que estudiantes de todas las carre-
ras de nuestra universidad participen 
del minor”, explicó Catalán. 

Por su parte, la Dra. Valenzuela de-
talló que desde 2003, además, hay una 
colaboración a través del apoyo de sus 
investigadores en el ámbito de la gené-
tica y biotecnología forestal al Con-
sorcio Genómica Forestal, entre otros 
hitos de relación con la Ncsu. 

Con este viaje, señaló la investigado-
ra, se detectaron las capacidades en el 
área de recursos naturales y turismo, 
sectores que se están desarrollando 
en la UdeC, lo que podría dar pie a un 
nuevo espacio de acuerdo. 

“Dada la similitud entre las faculta-
des de ambas universidades, esta cola-
boración se puede ampliar al área agrí-
cola, veterinaria, ambiental, ingeniería, 
por mencionar algunas, donde se ob-
servan claramente áreas de investiga-
ción muy similares y complementa-
rias a las que se llevan a cabo en nues-
tra universidad”, sentenció Valenzuela.

FOTO: UDEC

Una visita al Centennial Park de Carolina del Norte y la 
promoción de acuerdos con la Ncsu marcaron la gira del 
equipo liderado por el rector UdeC.

colaboración y confianza, potencia de 
manera exponencial el desarrollo de 
ambos mundos. Para el Estado, parti-
cipar en una iniciativa como esta, des-
de su génesis, representa la oportuni-
dad de cumplir una de sus misiones 
más importantes, que es la de promo-
ver el avance de la innovación e inves-
tigación como fuentes de desarrollo y 
progreso regional y nacional”, indicó el 
consejero regional Patricio Kuhn. 

En ese contexto, Carlos Saavedra 
precisó que existe un fuerte compromi-
so de esta tríada en Carolina del Nor-
te, potenciándose mutuamente. “Las 
oportunidades que se generarán para 
el desarrollo regional con el Pacyt son 
enormes y debemos continuar el tra-
bajo para su concreción”. 

 
Comienzo difícil 

Para la existencia del Centennial 
Park, el Estado de Carolina del Norte 
entregó los terrenos y el financiamien-
to para su instalación, lo que fue deter-
minante en sus inicios, “incluso, cuan-

do voces locales cuestionaron su con-
tinuidad al ver que las empresas no se 
instalaban con la rapidez esperada”, 
narró el rector UdeC. 

Sin embargo, reforzó Saavedra, hoy 
han alcanzado un posicionamiento a 
nivel global y de país fuertemente de-
terminado por la existencia del parque. 
“Actualmente, Ncsu invierte más de 
cuatrocientos millones de dólares 
anuales en investigación y desarrollo, 
cercano al 40% de lo que invierte Chi-
le, y ha contribuido al desarrollo de la 
industria del Estado”. 

La Dra. Sofía Valenzuela sumó, por 
su parte, que observar el trabajo del 
Centennial les permitió adentrarse en 
un modelo que se podría implementar 
en Concepción. “Conocer la forma de 
atraer empresas, su área de desarrollo 
y colaboración con la universidad, in-
fraestructura disponible, así como lo 
bueno y lo no tan bueno, permite tener 
una visión más clara de lo que podría-
mos esperar en nuestra Región. Esto, 
obviamente, ha tomado tiempo, en 

este caso más de 30 años para llegar a 
tener el modelo exitoso de hoy”. 

 
Estrechando lazos 

El Dr. Ramalinga Mangalaraja, di-
rector de Relaciones Internacionales, 
recordó que hace diez años la UdeC 
tiene un memorando de entendimien-
to con Ncsu, lo que se ha concretado 
a través de visitas de estudiantes y 
académicos entre ambas institucio-
nes, como también con proyectos de 
investigación cooperativa, especial-
mente, en el campo de las ciencias fo-
restales y biomateriales. 

Por lo anterior, manifestó que “nos 
gustaría fortalecer esta relación entre 
ambas universidades, ampliando el in-
tercambio de estudiantes y académi-
cos, e investigación a otras disciplinas”. 

Otro de los elementos que se poten-
ciaron a partir de esta gira, guarda re-
lación con un sistema de emprendi-
miento para los estudiantes. Así lo 
mencionó el Dr. Pablo Catalán, de la Fa-
cultad de Ingeniería, quien aseguró 

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl
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estuvo prófugo 
Jiménez Troncoso. Fue 
formalizado por un 
homicidio ocurrido 
fuera del tribunal de 
Garantía.

años
2
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QUEDÓ EN PRISIÓN PREVENTIVA POR HOMICIDIO 

El sujeto fue detenido por 
Carabineros cuando conducía 
un taxi sin licencia profesional. 

Un control policial de trán-
sito causó la caída de Miguel 
Jiménez Troncoso (35), más 
conocido como “el Chanchi”, 
uno de los delincuentes más 
buscados de Bío Bío, acusa-
do de diversos delitos, inclu-
yendo un crimen ocurrido 
en plena calle y de día, a po-
cos metros del Juzgado de 
Garantía penquista, el 9 de 
noviembre de 2016. 

El hombre estaba prófugo 
hace dos años y aunque era 
intensamente buscado por 
ambas policías, su detención 
se produjo la noche del mar-
tes, cuando conducía un taxi 
en el sector de Barrio Norte 
y fue fiscalizado por Carabi-
neros, porque les llamó la 
atención el parecido del vehí-
culo con uno utilizado para 
robos a casas en el sector Lo-
mas de San Andrés. 

Al verse perseguido por los 
policías, el sujeto huyó del 
lugar, se pasó un disco pare y 
para evitar ser detenido arro-
jó miguelitos a la calle y, lue-
go, colisionó al vehículo po-
licial y a un automóvil parti-
cular, explicó la mayor Karen 
Varela, jefa de la segunda co-
misaría de Concepción. 

Así, el hombre se bajó del 
vehículo y huyó a pie, pero 
fue interceptado por los ca-
rabineros. 

La mayor explicó que Jimé-
nez Troncoso estaba solo y 
desarmado cuando fue dete-
nido, y que fue el trabajo de 
georeferenciación de Carabi-
neros el que logró su captura. 
“Él es una persona altamen-
te peligrosa, muy hábil y con 

una gran red de apoyo”, lo 
que según la mayor, facilitó 
que lograra evadir la acción 
policial por tanto tiempo. 

 
15 años de cárcel 

En el tribunal de Garantía 
de Concepción, Jiménez de-
bió afrontar cinco audien-
cias: en la primera, el fiscal de 
Concepción, Paolo Muñoz, 
lo formalizó por los delitos de 
conducción sin licencia pro-
fesional, por manejar un taxi; 
daños simples, por el choque 
a la patrulla de Carabineros 
y portar elementos conoci-
damente destinados para co-
meter delitos, ya que llevaba 
herramientas, cable acerado 
y miguelitos. 

En la segunda audiencia, el 
mismo fiscal Muñoz lo for-
malizó por homicidio califi-
cado con alevosía, por la 
muerte de Cristian Alarcón 
Ramírez, quien falleció pro-
ducto de una herida pene-
trante torácica por arma de 
fuego en calle Pelantaro, a 
pocas cuadras del tribunal. 
Por este delito, el fiscal pidió 
la prisión preventiva, lo que 
fue otorgado por el tribunal, 
el que, además, decretó cua-
tro meses de plazo para la 
investigación. 

“Se le formalizó por un de-
lito de homicidio de 2016, 
que había causado gran con-
moción en la ciudad, ya que 
ocurrió a plena luz del día, a 
dos cuadras del tribunal de 
Garantía, y fue un delito que 
tuvo un grado de planifica-
ción, lo que da cuenta las 
imágenes de las cámaras. 
Además, él está identificado 
por una testigo presencial”, 
dijo el persecutor. 

Ese día, la víctima debió 
reparar una rueda pinchada 
de su vehículo, en el que via-
jaba con su pareja y su pe-
queña hija. En ese momen-
to, “el Chanchi” descendió 

de otro automóvil y le dispa-
ró. Antes de eso, le había 
pinchado el neumático 
mientras Alarcón estaba en 
el tribunal. 

El fiscal Muñoz precisó 
que, sólo por el homicidio 
calificado, Jiménez se expo-
ne a una pena mínima de 15 
años y un día de cárcel, y 
que podría llegar a presidio 
perpetuo. 

“Se estima que es un deli-
to calificado y alevoso, por-
que la víctima se encontraba 
desprevenida, indefensa, con 
parte de su grupo familiar, 
tratando de arreglar el neu-
mático de un vehículo, por lo 
que no tenía posibilidad de 
defenderse y el imputado 
obró sobre seguro. 

En una tercera audiencia, el 
fiscal de la Unidad de Análisis 
Criminal de la Fiscalía Regio-
nal del Bío Bío, Mario Elgue-
ta, lo formalizó por dos deli-
tos de robo con violencia e 
intimidación, ya que junto a 
un grupo robó dos vehículos 
a mediados del año pasado y, 
además, le formuló cargos 
por robo en lugar no habita-
do, ya que hizo explotar un ca-
jero automático en la Univer-
sidad , el 14 de junio de 2017. 

Asimismo, se realizó otra 
audiencia de control de la de-
tención, pues el imputado de-
berá responder en una au-
diencia a fijar en el juzgado de 
garantía de Talcahuano por 
el delito de receptación. 

Y, por último, hubo otra 
audiencia pues el imputado 
no se había presentado a 
cumplir una pena sustitutiva 
de 61 días, la que se le revo-
có y el tribunal ordenó su 
cumplimiento efectivo. 

“Este imputado tuvo parti-
cipación en varios delitos. 
Fue formalizado por el robo 
que afectó a la Unab, pero él 
forma parte de una agrupa-
ción donde casi todos están 
condenados. Él era el encar-
gado de conseguir vehículos 
para cometer este delito. Él 
era uno de los delincuentes 
más buscados de la zona: pri-
mero, por la multiplicidad de 
delitos y la violencia con que 
los había cometido. Es un im-
putado prolífico y mantiene 
un prontuario larguísimo que 
lo hacía un blanco muy re-
queridos por las policías y 
por el Ministerio Público”.

 FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Cayó “el Chanchi”: uno de los 
delincuentes más buscados del Bío Bío 
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millones invierte el 
Regional en la compra 
de medicamentos 
mensual.

Un total de 
$1.800 

Calles completamente co-
lapsadas, establecimientos 
educacionales cerrados y ca-
sas con filtraciones fue el sal-
do de las intensas lluvias que 
se registraron, el día de ayer, 
en el Gran Concepción. 

El sistema frontal, que tuvo 
su peak durante la mañana, 
provocó que Coronel, comu-
na más afectada, suspendie-
ra las clases en los 28 esta-
blecimientos educacionales 
por decisión municipal, debi-
do al anegamiento que su-
frieron. “En la comuna de Co-
ronel ocurrió una descarga 
de cúmulo que propició esta 
afectación mayor para ese 
sector, a diferencia del resto 
de las comunas de la provin-
cia”, explicó la directora regio-
nal de la Onemi, Carolina 
Zambrano. 

Otra de las comunas que 
resultó afectada fue Hualpén, 
donde nuevamente el canal 
ubicado en Parque Central se 
desbordó, causando el anega-
miento de ocho casas cerca-
nas. Situación que fue contro-
lada por personal municipal. 

“Esperamos una solución 
definitiva por parte del Serviu 
y la Dirección de Obras Hi-
dráulicas (DOH) para que de 
una vez por todas se solucio-
ne este problema que nos 
afecta siempre”, comentó la 
presidenta de la JJ.VV. de Par-
que Central, Sandra Rosales. 

En tanto, Talcahuano su-
frió anegamientos en calles 
La Vega y Valdivia, situacio-
nes que obligaron a suspen-
der el tránsito vehicular por 
personal municipal; y filtra-
ciones menores en ocho vi-
viendas de la comuna puerto, 
6 en el sector centro y dos en 
Los Cerros. Además, se de-
bió interrumpir las clases en 
dos establecimientos de la 
comuna por anegamientos: 
Liceo Industrial y Escuela 

Intenso sistema 
frontal provocó desde 
anegamientos hasta 
suspensión de clases 

Dama Blanca. 
Otro de los puntos conflic-

tivos estuvo en Tomé, donde 
se reportó la caída de un ár-
bol, lo que ocasionó daños en 
el ingreso a una casa. 
 
Ramón Carrasco 

En Concepción, el sector 
de calle Ramón Carrasco, en 
Lomas San Andrés, resultó 
anegada, lo que motivó el tra-
bajo de equipo municipal 
para evacuar el agua. 

“Tuvimos anegamientos 
menores en distintos secto-
res. Con respecto a Ramón 
Carrasco, llueva intensa o en 
menor medida siempre se va 
a anegar, por lo que personal 
municipal, a través de bom-
bas estuvo trabajando desde 
la mañana para permitir el 
flujo de vehículos que transi-
tan por el sector”, precisó el 
jefe de Aseo y Ornato del mu-
nicipio penquista, Jorge Silva. 

 
Coordinación provincial 

Pese a las diversas afecta-
ciones que dejó el sistema 
frontal en la Provincia de 
Concepción que dejó a su 
paso diversos problemas a 
causa del agua y el viento. El 
temporal motivó a la Gober-
nación Provincial a coordi-
nar acciones con los respec-
tivos municipios para evi-
tar que la situación pasara a 
mayores. 

“El sistema frontal nos ha 
afectado, pero nuestro siste-
ma de protección civil y co-
munales están activadas con 
sus planes correspondientes”, 
señaló el Gobernador Robert 
Contreras, quien de paso ase-
guró que lo más fuerte de este 
temporal correspondió a la 
mañana del miércoles, pues-
to que para horas de la tarde 
declinó el sistema frontal con 
chubascos. Para este jueves, 
se espera cielos parciales.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ZONA RESULTÓ AFECTADA POR COLAPSO DE COLECTORES

El sistema frontal que se 
dejó sentir ayer en Concep-
ción no sólo anegó calles. 
También inundó  la entrada 
de la bodega de fármacos y el 
patio de luz de farmacia del 
Hospital Regional. La situa-
ción generó preocupación en-
tre los trabajadores del centro 
de salud y algunos pacientes. 

Adolfo Bécar, dirigente de 
la Fenats del Hospital Guiller-
mo Grant Benavente, alertó 
sobre la situación, pues, según 
explicó, hace mucho tiempo 
que la bodega de medicamen-
tos “quedó chica , se pseudo 
habilitó una en un patio de 
luz, ubicado en el zócalo del 
hospital antiguo (...), el proble-
ma es que muchos medica-
mentos vienen con indicacio-
nes técnicas de temperatura 
y humedad y hoy están el ries-
go de dañarse y perderse”. 

Carlos Capurro, director 
del Hospital Regional, hizo 
un llamado a la tranquilidad, 
pues tras la inundación no 
hubo que trasladar trabaja-
dores ni tampoco se regis-
traron pérdidas de insumos 
o fármacos. “Nada que perju-
dique mantener la atención 
de salud. Todos los elemen-
tos estaban sobre palets por-
que sabíamos que había zo-
nas que se inundaban”, ase-
guró el director. 

Además, agregó que la en-
trega de medicamentos fue 
normal en las farmacias am-
bulatorias y también para la 
administración de estos a 
hospitalizados. Eso sí, reco-
noció que algunos medica-
mentos se humedecieron al 
recibirlos, pues el camión no 
tiene zonas para estar bajo 
techo durante la recepción. 

En tanto, María Soledad Vi-
llouta, jefa de abastecimiento 
de Fármacos del Regional, ex-
plicó que la inundación se 
produjo en un patio de luz, en 
el acceso a las bodegas, prin-
cipalmente, porque la capaci-
dad de evacuación de aguas 
lluvias fue sobrepasada. 

Recalcó, que al actuar 
oportuno de personal de bo-
dega evitó pérdidas en el lugar 
donde, principalmente, se al-
macena alcohol y líquido 
para las máquinas de diálisis, 
los que están acumulados en 
pequeños volúmenes. 

Ahora bien, detalló que en 
caso de algún problema con 
medicamentos cuentan con 
una política de canje con al-
gunos proveedores, lo que po-
dría ser una garantía para los 
más de $1.800 millones en fár-
macos que compran cada 
mes. 

Capurro agregó que debe-
rán ampliar la capacidad de 
los colectores de aguas llu-
vias del hospital, pues ya no 
dan abasto, trasladar las re-
des de aguas lluvias lo más 
lejano a los sectores afecta-
dos, realizar mantenciones 
periódicas en canaletas y, 
con gasto operacional del 
establecimiento, buscar una 
solución integral para el al-
macenamiento de insumos 
y medicamentos. “No pode-
mos perder productos que 
están para atender pacien-

FOTO: CEDIDA

Centro hospitalario aseguró que no se perdieron 
medicamentos y que la atención fue normal. 
Fenats exigió habilitar una nueva bodega.

tes”, precisó. 
Sostuvo que de aquí a un 

mes esperan tener soluciona-
do el problema de aguas llu-
vias de recepción de fárma-
cos, la limpieza de canaletas, 
redes y bajadas de agua. 

La situación fue informa-
da hace meses al director del 
hospital, pues no es primera 
vez que se inunda, pero  no se 
ha determinado un espacio 
mejor para ubicarlos. A  juicio 
de Capurro, ella se de bería a 
una mala gestión de la jefatu-
ra del área farmacia. 

Adolfo Bécar aseguró que 
solicitarán al nuevo director 
del Servicio de Salud Concep-

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Farmacia del 
Regional se 
inundó por lluvias 

JAMES ARGO CHÁVEZ, SEREMI de Bienes Nacionales de la 
Región del Biobío, solicita se inscriba para el Fisco de Chile, un 
lote ubicado en la localidad de Coliumo, singularizado como 
AVENIDA COLIUMO N°1130, rol de avalúos 1422-1 de la comuna 
de Tomé, Región del Biobío, de una superficie de 1.183,87 m2; 
según plano 08111-23.436 C.U., cuyos deslindes son: 
  
NORTE: Playa de Mar en 26,87 metros y Mar Chileno en 2,77 
metros. 
  
ESTE: Playa de Mar en 38,59 metros; Mar Chileno en 8,32 
metros y Playa de Mar en 22,69 metros. 
  
SUR: Mar Chileno en 7,22 metros; Playa de Mar en 29,15 metros; 
Playa de Mar en 10,14 metros; Jaime Soto en 2,36 metros y Jaime 
Soto en 12,78 metros. 
  
OESTE: Jaime Soto en 40,01 metros y Avenida Coliumo en 
2,01 metros; 35,10 metros y 47,44 metros. 
  
Conforme Art. 11 D.L. 1939 de 1977; en relación al Art. 58 y 101 
del Reglamento del Registro Conservatorio de Bienes Raíces.

JAMES ARGO CHÁVEZ, SEREMI de Bienes Nacionales de la Región del Biobío, solicita se inscriba 
para el Fisco de Chile, un lote ubicado en la localidad de Punta Lavapie, de la comuna de Arauco, 
Región del Biobío, de una superficie de 8.474,03 m2; según plano 08202-21.895 C.R., cuyos 
deslindes son: 
  
NORTE: Tramo 46-47 en 5,80 metros; Tramo 47-48 en 3,11 metros; Tramo 48–1 en 4,73 metros; 
Tramo 1-2 en 8,18 metros; Tramo 2-3 en 4,81 metros; Tramo 3-4 en 4,12 metros; Tramo 4-5 en 17,13 
metros; Tramo 5-6 en 32,20 metros; Tramo 6-7 en 1,66 metros; Tramo 7-8 en 7,21 metros; 
Tramo 8-9 en 2,87 metros; Tramo 9-10 en 77,08 metros; Tramo 10-11 en 17,75 metros; 
Tramo 11-12 en 47,92 metros; Tramo 12-13 en 21,27 metros; Tramo 13-14 en 116,55 metros; 
Tramo 14-15 en 8,73 metros; Tramo 15-16 en 37,91 metros; Tramo 16-17 en 12,10 metros; 
Tramo 17-18 en 23,27 metros; Tramo 18-19 en 8,54 metros; Tramo 19-20 en 22,58 metros; 
Tramo 20-21 en 20,04 metros; Tramo 21-22 en 8,45 metros; Tramo 22-23 en 98,07 metros; 
Tramo 23-24 en 3,08 metros; Tramo 24-25 en 74,40 metros y Tramo 25-26 en 19,95 metros. 
  
ESTE: Tramo 26-27 en 9,34 metros. 
  
SUR: Tramo 27-28 en 55,44 metros; Tramo 28-29 en 50,50 metros; 29-30 en 115,96 metros; 
Tramo 30-31 en 76,72 metros; Tramo 31-32 en 81,86 metros; Tramo 32-33 en 42,97 metros; 
Tramo 33-34 en 41,19 metros; Tramo 34-35 en 38,76 metros; Tramo 35-36 en 48,75 metros; 
Tramo 36-37 en 12,32 metros; Tramo 37-38 en 11,88 metros; Tramo 38-38-B en 26,52 metros; 
Tramo 38-B a 39 en 40,23 metros; Tramo 39-40 en 22,22 y Tramo 40-41 metros en 6,43 metros. 
  
OESTE: Tramo 41-42 en 11,81 metros; Tramo 42-43 en 9,38 metros; Tramo 43-44 en 3,00 metros;  
Tramo 44-45 en 9,50 metros y Tramo 45-46 en 11,43 metros. 
 
Conforme Art. 11 D.L. 1939 de 1977; en relación al Art. 58 y 101 del Reglamento del Registro 
Conservatorio de Bienes Raíces.

ción, Carlos Grant, apoyo para 
habilitar una bodega que 
cuente con todas las condicio-
nes necesarias para el almace-
namiento de medicamentos 
que suman cientos de millo-
nes de pesos por año, la que se 
podría instalar, por ejemplo, 
en zonas de estacionamientos 
que usan privados.
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IPC
Septiembre

Anual

0,3%
2%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio 2018 3,7%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.141,19 

COMMODITIES 

-0,0% Igpa -0,1 %

Celulosa ( US$/T) $1.229,96 Cobre (US$c/libra)$283,45
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $69,75

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM OCTUBRE

$48.016,00

$27.397,67
Dólar Observado $670,08 Euro  $771,80

26.223,97
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Mayor conocimiento de los pro-
blemas y oportunidades de la Re-
gión, especialmente, luego de la 
creación de Ñuble y un clima de 
más confianza fueron parte de las 
experiencias que valoraron reco-
nocidos empresarios de la zona en 
cierre del encuentro 3xi realizado 
en Concepción. 

Andrés Arriagada, presidente 
de Aitue, destacó la excelente par-
ticipación de empresarios y ejecu-
tivos de diversos sectores, que se 
dieron el tiempo para escuchar 
realidades y visiones diferentes. 
“El evento genera un espacio de 
tremenda reflexión lo que ofrece 
la oportunidad de realizar nue-
vas acciones”. 

En esta línea, el presidente de 
Aitue agrega: “Junto con reflexio-
nar, pensar y tener estas miradas 
uno se pregunta cómo seguimos 
y generamos acción para hacer-
nos cargo un poco de todas estas 
visiones que son todas muy inte-
resantes y válidas”. 

Arriagada valoró que se discu-
tiera acerca de qué están dispues-
tas a hacer las empresas para 
aportar en la solución de proble-
mas, dejando muchas veces la 
zona de confort. “Debemos estar 
dispuestos a regalar tiempo y ca-
pacidades, no esperando recibir 
nada. Tenemos la posibilidad de 
ayudar a financiar acciones y ac-
tividades, y si tenemos la disponi-
bilidad de hacerlo, hagámoslo.  No 
se trata de asistencialismo, sino 
que de acciones que provocan 
cambios que a su vez permiten 
generar oportunidades, lo que fi-
nalmente es lo más importante”. 

Arriagada valoró, además, el he-
cho de que “en la medida que se 
generan confianzas entre mun-
dos distintos, esto permite articu-
larnos en conjunto sobre el 85% de 
los temas que nos unen, por sobre 
el 15% de los que nos separan, 
donde es posible dar un vuelco 
importante en la forma de vernos 
y accionarnos”. 

En tanto, Javier Álvarez, presi-
dente de Pares y Álvarez, expresó 
que “iniciativas de este tipo son 
muy interesantes, porque permi-
ten conectar a diferentes actores 
de la sociedad, conocer a dirigen-
tes sociales, establecer contactos 
entre empresarios y personas vin-

abordan realidades, expectati-
vas, el futuro, integración, infor-
mación e igualdad”. 

Sergio Giacaman, presidente de 
la fundación Catim y subgerente 
RSE y Relaciones con la Comuni-
dad de Essbio, comentó que “el 
2017 nace 3xi en Santiago y hubo 
otro encuentro en Frutillar, don-
de se convocó al mundo de la em-
presa, la innovación y el mundo 
social, y en ese rol fui invitado por 
presidir una fundación”. 

Giacaman confesó que al final 
del encuentro que vivió en Fruti-
llar, se preguntó qué estaban dis-
puestos a aportar cada uno de los 
participantes y él dijo: “Yo me pon-
go con llevar esto a Concepción”.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

oportunidad muy interesante de 
conocer diversas visiones, oportu-
nidades y ganas de hacer cosas 
en un espacio que no esperaba 
que se produjera. La verdad ha 
sido muy enriquecedor en lo per-
sonal y para el desarrollo de la Re-
gión también”. 

Para Ricardo Gouet, presiden-
te de la Cámara de la Produc-
ción y del Comercio de Concep-
ción, el encuentro 3xi “es una tre-
menda oportunidad para 
mejorar nuestra Región, se sen-
sibilizan aspectos necesarios, 
también, para el país porque se 

y las comunidades, entendiendo 
que somos capaces de resolver 
nuestros propios problemas”, 
precisó. 

 
Cuestión de confianza 

Otros de los aspectos relevados 
por los empresarios, dicen rela-
ción con que las confianzas nacen 
a partir del conocimiento, y con 
cómo se pueden construir con-
fianzas a partir del mismo. 

Rodrigo Briceño, gerente gene-
ral de la Compañía Siderúrgica 
Huachipato, CAP Acero, destacó 
que este  encuentro “ha sido una 

ENCUENTRO ENTRE SECTOR PRIVADO Y SISTEMAS B CONCLUYÓ HOY EN LA POSADA

Empresas buscan oportunidades 
con creación de Ñuble en 3xi
Actores del ámbito social, empresarial y gremial buscaron 
soluciones innovadoras tras la nueva realidad regional. 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Tenemos la posibilidad de 
ayudar a financiar acciones y 
actividades, también, tener la 
disponibilidad de hacerlo”.

Andrés Arriagada, presidente de empresas 
Aitue.

“Las empresas están 
entendiendo mucho más el 
concepto de la sustentabilidad, 
que pasa por activar y apoyar a 
la sociedad civil”.
Javier Álvarez, presidente de Pares & Álvares.

“Ha sido una oportunidad muy 
interesante de conocer diversas 
visiones oportunidades y ganas 
de hacer cosas en un espacio que 
no esperaba que se produjera”.

Rodrigo Birceño, gerente general de Huachipato.

“Se abordan realidades, 
expectativas, el futuro, 
integración, información e 
igualdad”.

Ricardo Gouet, presidente de la Cpcc.

“Se convocó al mundo de la 
empresa, la innovación y el mundo 
social, y en ese rol fui invitado por 
presidir una fundación”.

Sergio Giacaman,presidente de fundación 
Catim y subgerente de Essbio .

culadas al desarrollo de las orga-
nizaciones de la sociedad civil 
junto con conocer muchas reali-
dades, ejemplos buenos de inicia-
tivas de gente que se mueve por 
diferentes intereses y que están 
relacionados con nuestro país”. 

Álvarez apuntó también a que  
las empresas están entendiendo 
mucho más el concepto de la sus-
tentabilidad, que pasa por activar 
y apoyar a la sociedad civil. “No se 
necesita tanto al Estado para re-
solver todos los problemas, ya 
que podemos hacerlo los propios 
actores sociales, los empresarios 
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De Gregorio criticó con dureza 
la modernización tributaria
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LA CATALOGÓ DE “MACROECONÓMICAMENTE INSIGNIFICANTE”
El actual decano de la Facultad 

de Economía y Negocios de la Uni-
versidad de Chile realizó una re-
ciente crítica al proyecto de Mo-
dernización Tributaria que impul-
sa el Gobierno de Sebastián Piñera. 

Primero, recordó que las “refor-
mas tributarias de Aylwin y Bache-
let representaban un 3% del PIB, la 
modernización tributaria sólo 
0,3%”, razón por la que la calificó 
como “macroeconómicamente in-
significante”. 

También abordó el diseño pro-
piamente tal, al señalar que “la in-
tegración del sistema no impulsa la 
inversión. Tiene efectos contra-
puestos en el ahorro y la inversión 
de las empresas”, y cuestionó dos de 
las medidas que fueron implemen-
tadas en la reforma anterior y que 
ahora se repiten: el Isfut y la repa-
triación de capitales. 

“Hay beneficios que no deben 
continuar, como el registro de capi-
tales y la ventana del FUT. Ambas 
fueron excepcionales y no se justi-
fican”, afirmó. 

En materia del enfoque pro inver-
sión que ha sostenido Hacienda que 
contiene la reforma, el decano de la 
FEN agregó que “la depreciación 
acelerada es contraria a lo que nece-
sita la macro. Se espera que cuando 
esté vigente, el Banco Central retire 
el estímulo monetario”, aludiendo a 
la reunión del BC que comienza hoy 
y finaliza mañana por la definición 

de la Tasa de Política Monetaria. 
En ese contexto, sugirió que ha-

bría sido conveniente esperar los 
cambios al sistema tributario para 
evaluar el real impacto de la refor-
ma vigente. 

Según consigna Pulso, la respues-
ta vino por parte del coordinador 
de asesores del Ministerio de Ha-
cienda, Hermann González: “No 
creo que un proyecto se mida en 
base a lo que recauda, sino por lo 
que aporta a la economía”, e insis-
tió en que el foco es simplificación, 
modernización y hacerle la vida 
más sencilla al contribuyente. 

Recalcó que, en términos de in-
versión, la depreciación instantánea 
es una medida muy importante, 
porque busca generar un shock y 
junto con ello, aumentar el empleo. 

Por su parte, el economista, Iván 
Valenzuela, planteó que el sistema 
tributario chileno es hoy integrado, 
por lo que la modernización tribu-
taria no toca ese tema, sino más 
bien mejores condiciones para las 
Pymes, dijo, recalcando que se ha 
confundido este punto. 

“Hoy, el impuesto de primera ca-
tegoría que pagan todas las empre-
sas le sirve de crédito a las personas 
naturales. Es verdad que no todos 
tienen el mismo crédito, pero eso 
no quiere decir que el sistema no 
sea integrado”, apuntó.

FOTO: AGENCIA UNO

En tanto, la visión oficialista desestimó la crítica, aludiendo 
que un proyecto así no debe medirse por lo que recauda, 
sino para lo que implica para la economía.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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Cámara de Comercio firma convenio con Diario Concepción

25%
Todas las micro, pequeñas y medianas 
empresas deben tributar pagando una 
tasa de un 25%, según rige al día de hoy 
con la Reforma Tributaria de Michelle 
Bachelet.

Arturo Della Torre, presidente de 
la Cámara de Comercio, Servicios 
y Turismo A.G. firmó la mañana de 
ayer un convenio de colaboración 
con Claudio Suárez, gerente gene-
ral de Diario Concepción. 

El acuerdo tiene por objetivo me-
jorar las condiciones de los socios 
del gremio de los comerciantes, a 
través de descuentos especiales que 
permitan promocionar sus rubros. 

“Este es un convenio de coopera-
ción entre Diario Concepción y la Cá-
mara de Comercio que va en directo 

mercio destacó, además, la rele-
vancia del acuerdo con miras a 
importantes actividades que se 
desarrollarán como el concurso 
de vitrinas para la navidad 2018, 
junto con el Mundial de Rally y la 
Apec en 2019. 

“Se nos viene el concurso de 
navidad donde nos apoyará mu-
cho Diario Concepción y para el 
próximo año vamos a trabajar 
mucho para el mundial de Rally 
y la Apec” adelantó el dirigente 
gremial.

beneficio de los socios de la Cámara 
que quieran publicar publicidad tan-
to en el diario impreso como digital”. 

  
Los descuentos 

Della Torre detalló, además, que 
“existirá un descuento de un 25%, 
específicamente, para la versión 
impresa de Diario Concepción y 
un 10% para la versión digital o pá-
gina web”. 

 
Mundial de Rally y Apec 

El presidente del gremio del co-
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FENÓMENO SOCIAL SE DA MÁS EN MUJERES QUE EN HOMBRES

En el Bío Bío hay más  
de 46 mil personas que  
no les motiva trabajar

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Algunas prefieren ser dueñas de casas y valerse 
de subsidios estatales. Mientras que otros se 
mantienen “macheteando monedas” en la calle.

Mucho se habla de los “ni 
ni”, los que no estudian ni 
trabajan. Pero el fenómeno 
es más complejo. 

La apatía por no ser parte 
del mercado laboral abarca 
más allá del espectro joven. 
También llega a los adultos. 

De acuerdo al INE Bío Bío, 
en la Región hay 36.310 per-
sonas que no quieren ser par-
te del sistema, por que sim-
plemente no “desean”. 

 Y otros 10.300 que han 
asegurado razones de “desa-
liento”. Lo que sumando, vie-
nen a ser poco más de 46.000 
que no buscan laborar. 

En el primer grupo, el fenó-
meno se da más en mujeres 
con 25.970. Mientras que los 
hombres con esta actitud se-
rían 10.340. 

De igual forma, en el se-
gundo ítem de los desgana-
dos, el segmento femenino 
también está liderando con 
5.670 casos. En tanto que el 
masculino presenta 4.630. 

 
¿Por qué? 

“En mi caso no trabajo por 
que mi esposo me da todo. Po-
dría, pero no me gusta. Prefie-
ro estar en la casa, tener todo 
ordenado. Ir a buscar a mis hi-
jos a la escuela”, dijo Sofía. 

Y añadió: “ Y si te pones a su-
mar, como que tampoco es te-

rrible. Hasta te sale a cuenta. 
Por que si trabajara, se me va 
la plata en una asesora del ho-
gar, en esto y en esto otro. En 
el caso del más chico, me aho-
rro el jardín infantil. ¿Has vis-
to cuanto cobran? Hasta $300 
mil fácilmente, si no tienes 
puntaje social para un Junji. 
Olvídate lo caro. Por eso, con 
mi marido optamos por que 
me quedara acá”. 

La señora Leticia, en tan-
to, dice que entre lo que re-
cibe por apoyos y subsidios, 
y trabajar, prefiere lo prime-
ro. “La ayuda que me da el 
Estado es buena. Es casi el 
sueldo mínimo. Ninguna 
empresa me va a pagar más 
de eso por mis estudios”. 

 
En la “selva” 

Juan, un autodenominado 
“renegado” algo mayor, que 
recorre las calles del Gran 
Concepción, tiene una vida 
sin ayuda social. 

“A mi no me gusta ser apa-

tronado. No quiero ser parte 
de lo que todos son. Como 
que me gusta ser antisiste-
ma. Cuando quiero ser parte, 
hago pegas por ahí y con eso 
me salvo”, aseveró. 

Igualmente, contó que la 
mayoría del tiempo “machetea 
monedas” y pide por ahí que le 
den comida que sobra. 

“Es duro, pero es lo que se 
paga por tener cierta libertad. 
Me gusta la calle. Es terrible. 
No cualquiera aguanta acá. 
Esto es una selva y aquí de ver-
dad que sobrevive el más fuer-
te. No es broma”, aseguró. 

Y Juan tiene razón. Algunas 
de estas personas, que incluso 
viven en la calle, han fallecido 
en diversas circunstancias: ac-
cidentes, enfermedades y al-
tercados. “Mírame. ¿Quién me 
va a contratar”, argumentó. 

 
Incentivar 

Para el seremi de Economía 
Bío Bío, Mauricio Gutiérrez, 
esta falta de ganas es compren-
sible en algunos casos. 

“Nosotros llamamos a deci-
dir a buscar empleo o empren-
der. Aunque sea microempren-
dimiento. Hacer algo que per-
mita mejorar económicamente 
nuestro estándar de vida”, pidió 
la autoridad regional.
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Piden que se quite el IVA a los 
remedios para que bajen precios

El diputado DC, Jorge Sa-
bag, reaccionó a las cifras que 
dicen que Chile es el tercer 
país de Sudamérica que tiene 
el mayor impuesto en medi-
camentos, después de Argen-
tina y Brasil. Calificándolo 
como “escandaloso”. 

El parlamentario dijo que 
“hay que tener un tratamien-
to excepcional en lo que res-
pecta a medicamentos. De-
beríamos analizar este tema, 
ya que me parece escandalo-
so que el índice del Impues-
to de Valor Agregado (IVA) 
nacional lidera el ranking de 
gravámenes, junto a los dos 
países de la región: 19%, 21% 
y 28%, respectivamente”. 

Y precisó: “Apoyaré cual-
quier medida que vaya en el 
sentido de entregar mayor 
justicia social a los chilenos, 
ya que a veces nos cegamos 

en analizar cifras y más ci-
fras, que son importantes, 
pero de igual forma debemos 
tratar de corregir injusticias”, 
manifestó Sabag. 

Agregó que “si rebajamos 
este ítem, claramente, ten-
dremos menos recursos en 
nuestro sistema tributario, 
sin embargo, beneficiaremos 
a millones de personas, es-
pecialmente a los más vul-
nerables, que gastan gran 
parte de sus recursos todos 
los meses en medicamentos”. 

Finalizó argumentando 
que “Chile es un país que 
está envejeciendo y ya es 
hora que le entreguemos 
verdadera dignidad a nues-
tros adultos mayores, que 
claramente son las más vul-
nerables, desde el punto de 
vista económico”, Sentenció 
el congresista.

31.640
es la cantidad de mujeres que no 
quiere trabajar en el Bío Bío. 
Cifra que se desprende de las 
25.970 que simplemente no quie-
ren y las 5.670 que manifiestan 
razones de desaliento.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

FOTO: COMUNICACIONES JORGE SABAG
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El espacio va al aire 
los viernes, a las 19 
horas, y se emite 
nuevamente el 
domingo, desde las 7 
horas.

Cuándo se 
transmite

PROGRAMA “PANORAMA FOLKLÓRICO” DE RADIO UDEC

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Llevar adelante proyectos 
que se relacionen con el res-
cate de las tradiciones, de lo 
más propio de una localidad, 
siempre es una empresa 
complicada, sobre todo, en la 
época actual. Por ello, el apo-
yo que el programa “Panora-
ma folklórico” recibió de par-
te del Fondo de Fomento de 
Medios de Comunicación del 
Gobierno, sin dudas, es un 
aliciente para continuar una 
labor que ya suma cuatro 
años. 

El espacio comenzó hace 
poco su nueva temporada en 
Radio UdeC y su conductor, 
Sergio Morales, se refirió a la 
evolución de la iniciativa y 
el significado de tener este 
importante apoyo para el ac-
tual ciclo. 

“Este programa ya lleva 
cuatro años en el aire y estos 
fondos nos van a permitir po-
tenciar nuestra presencia y 
mensaje, con miras a relevar 
el desarrollo productivo, cul-
tural y turístico de nuestra 
Región. Esto se realiza, prin-
cipalmente, por medio de la 
difusión de las fiestas cos-
tumbristas, que se desarro-
llan en diferentes comunas. 
Además, se busca mantener 
vigente el arte y la magia de 
la décima, expresión típica 
de la poesía popular chilena, 
que cuenta con muchos ex-
ponentes en la zona”, señaló 
Morales. 

Sobre la estructura de 
cada capítulo, comentó que 
“siempre tenemos como invi-
tado a un poeta popular o 
payador, para mostrar, en la 
voz de sus cultores, esta for-

Un espacio que ayuda a rescatar  
las raíces culturales de la Región

Proyecto cumple 
cuatro años y este 
2018 recibió un 
importante apoyo 
del Fondo de 
Fomento de Medios 
de Comunicación. 
Sergio Morales, su 
conductor, se refirió a 
esta ayuda y también 
a la evolución y 
detalles de la 
propuesta.

FOTO:LUKAS JARA M.

ma de hacer poesía. También 
contaremos con la presen-
cia de autoridades de las co-
munas en donde se desarro-
llan las fiestas costumbris-
tas, para que nos comenten 
las bondades de cada una de 
estas localidades y, además, 
nos den a conocer el panora-
ma con el cual se van a en-
contrar el fin de semana los 
asistentes a estos eventos”. 

 
Avances tecnológicos 

Junto a Morales, participa 
del programa el poeta popu-
lar Juan de La Cruz Farías. 
“Él es el encargado de invitar 
en décimas a las diferentes 
fiestas del fin de semana. 
Además, tiene la misión de 
entregar una poesía original 
en cada capítulo, para que 
los auditores puedan apre-
ciar cuál es la estructura co-
rrecta de esta forma literaria. 
También, es parte del pro-
yecto la periodista Andrea 
Alcaíno, encargada de entre-
vistas a las autoridades y a 
los personajes que vendrán 
de cada comuna a invitar a 
las fiestas. Ella ve la produc-
ción y busca los invitados”, 
detalló el conductor. 

La presente temporada 
tendrá ocho capítulos, los 

cuales se transmiten los vier-
nes (19 horas) y los domingos 
(7 horas) en el dial FM por 
Radio UdeC, y también en la 
señal online de la emisora. 

De la importancia de los 
recursos recibidos, Morales 
indicó que “significa un enor-
me aporte y un gran desafío, 
porque ahora tendremos la 
posibilidad de potenciar 
nuestro espacio trayendo in-
vitados a la radio, viajando a 
los lugares en donde se desa-
rrollen las fiestas para poder 
entrevistar a sus protagonis-
tas y dar testimonio de estas 
actividades. Además, gracias 
a estos fondos, implementa-
mos el sistema Facebook live, 
mediante el cual nuestros 
auditores podrán, ahora, ver 
cómo se desarrolla el progra-
ma, en transmisión directa 
desde los estudios de Radio 
UdeC”. 

Además, Morales se refi-
rió a la proyección del pro-
grama. “Creo que es enor-
me, porque desarrolla y fo-
menta la producción y el 
turismo regional, junto con 
potenciar la economía de 
las comunas en donde se de-
sarrollan los eventos. Tam-
bién, los auditores pueden 
conocer, en los voces de los 
cultores de la Región, el 
enorme valor de la décima, 
patrimonio cultural que no 
puede desaparecer. Es por 
eso que nuestra emisora, 
consciente de su misión , di-
funde la poesía popular para 
traer la cultura rural a la 
gran ciudad”.
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19:00 horas 
Exhibición del documental 

“Los caminos de la ausencia”. 
Séptima edición Resistencia 
Film Fest. Centro cultural de 

Tomé. Entrada liberada.  
 

19:30 horas 
Presentación del dúo Yorka, 

que mostrará su nuevo disco 
“Humo”. $2.000 estudiantes y 
tercera edad, $4.000 general. 

Artistas del Acero.  
 

20:30 horas 
Presentación grupos Flakka 

y Cetáceos. El Averno. 

Destacado 
“Labarca, la realidad 

de un sueño” 
19:30 horas

Galería de los Ocho inaugu-
rará hoy muestra en home-
naje a Jorge Labarca, pintor 

recientemente fallecido y 
creador del espacio. Local 24, 
segundo nivel, Galería UdeC. 

Agenda  
de hoy
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Los tres partidos más recientes que jugaron 
UdeC y U. Católica terminaron igualados sin 
goles. Si se vuelve a dar un resultado así en San 
Carlos de Apoquindo, ¿A quién le sirve? “Yo 
creo que a ninguno. Por lo menos, nosotros 
pensamos en ganar y, de empatar, a final de año 

se verá si fue bueno o no. Pienso que en UC lo 
ven de la misma forma. Ganar sería un envión 
anímico para nosotros”, dijo De la Fuente. 

La última vez que se enfrentaron y alguno 
festejó, fue la UC. En 2016, se impuso 2-0 con 
goles de Nicolás Castillo y Alfonso Parot.

Buscarán romper la última tendencia de empates

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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RONALD DE LA FUENTE PALPITA LA “FINAL” ANTE U. CATÓLICA 
Sobran apelativos para definir lo 

que se jugará el sábado. U. Católica 
recibirá a UdeC en un partido vital 
y que podría ser decisivo para el 
futuro monarca del torneo. La UC 
tiene 51 puntos y el Campanil 49, 
pero los penquistas no creen que el 
duelo defina mucho, pensando que, 
sea cual sea el resultado, quedarán 
cuatro fechas de campeonato. 

“Es clave e importante, ya que 
nos jugamos la opción de quedar en 
el primer lugar, pero no creo que ahí 
se defina el título. Siempre quisimos 
depender de nosotros y no sé si una 
oportunidad así se nos volverá a 
repetir. Debemos estar a la altura 
ante Católica, sabiendo que son los 
punteros y jugarán como locales”, 
comentó el lateral del Campanil, 
Ronald de la Fuente. 

 
¿Líder tambaleando? 

De las 25 fechas transcurridas de 
campeonato, UC ha sido líder en 19, 
pero en las últimas no ha mostrado 
la misma solidez que sí tuvieron en 
el primer semestre. De hecho, su úl-
timo compromiso fue caída 0-3 
ante Huachipato. ¿El líder tamba-
lea? “A lo largo del torneo he escu-
chado varios comentarios sobre 
Católica, como que gana con lo jus-
to, por ejemplo. Para mí, es un gran 
mérito estar toda la competencia 

“Es una oportunidad 
que no sé si se nos 
volverá a repetir” 

puntera. Por ahí el gusto de todos 
es distinto y puede gustarte o no 
cómo juegan, pero UC tiene resul-
tados magníficos. No nos podemos 
confiar en que perdieron el último 
encuentro o lo que el resto diga”, 
dijo el lateral de UdeC. 

 
¿Hay presión? 

Asoma como un partido clave en 
caso que gane UC, que se escaparía 
cinco puntos, o si el triunfo es para 

UdeC, que lograría el liderato. En 
ese caso, ¿para quién es la presión? 

“Para ellos, en el sentido que es-
tán en condición de local y tienen 
que defender el primer lugar. Cató-
lica es un equipo grande al cual to-
dos los torneos se le exige ser cam-
peón. Eso significa una motivación 
para nosotros, ya que si impone-
mos nuestro juego se hablará bien 
de la U. de Conce. Esta es una muy 
linda oportunidad y nos jugaremos 

todas las chances por aprovechar-
la”, agregó De la Fuente. 

 
Especial atención 

“Debemos repetir lo bueno que 
hicimos en el último partido”, dijo, 
además, el lateral, respecto a la vic-
toria 3-0 sobre Iquique. Y para ello, 
el Campanil deberá vulnerar a un 
equipo que defensivamente, hasta 
la última fecha, había sido muy só-
lido. Los dirigidos por Beñat San 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

En UdeC saben que vivirán un partido especial el sábado 
en la capital. Se jugará el liderato y la primera opción para 
levantar el título a fin de año. Droguett está recuperado.

José han recibido solo 21 goles en 25 
partidos. 

“La UC defiende muy bien y en 
todo el torneo lo ha demostrado. 
Quizás no tengamos tantas oca-
siones, pero las que nos generemos, 
debemos aprovecharlas”, cerró el 
carrilero izquierdo de UdeC. 

Sobre el mismo factor, el DT del 
Campanil, Francisco Bozán, opinó 
que “tenemos la mayor cantidad 
de partidos ganados y ellos tienen 
a la defensa menos batida, por lo 
que se enfrentarán dos fuerzas que 
esperamos no se anulen, ya que en 
ese caso ganaría la defensa de UC”. 

Sin embargo, Católica tiene más 
de un problema para armar su zona 
defensiva, ya que Germán Lanaro y 
Raimundo Rebolledo son bajas por 
suspensión, y Cristian Álvarez está 
lesionado. “Su defensa menos bati-
da no es por la línea de cuatro en de-
fensa, sino que por el colectivo. Han 
cambiado tantas veces, que la soli-
dez defensiva no ha pasado necesa-
riamente por ese sector”, sentenció 
Bozán. 

Beñat San José pretende contar 
con Kuscevic y Ampuero en la zaga, 
pero el ex Antofagasta ha tenido 
problemas físicos. En ese caso, su 
lugar sería tomado por Voboril. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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consecutivas suma el 
equipo Valdivieso en la 
clase J/24, incluyendo 
el título nacional 2018.

Victorias
3

OBITUARIO

Ha partido en primavera entre colores y trinos a los brazos del buen Dios Padre 
nuestra amada madre, suegra, abuelita, bisabuelita y tía. Sra. 
 

MARÍA ELENA PADILLA DURAN 
(Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se realiza en la Parroquia Sagrada Familia (Tucapel 1449). Su funeral 
será hoy, después de una misa a las 13:00 h, saliendo el cortejo al cementerio ge-
neral de Concepción. 
 
La Familia 
 
Concepción, 18 de octubre de 2018.

VALPARAÍSO OFF 2018 BICENTENARIO ESCUELA NAVAL

Se viene una de los even-
tos más importantes de la 
vela nacional y en el Club 
Valdivieso confían que será 
el escenario propicio para 
confirmar que están en su 
mejor momento. 

El Valparaíso Off 2018, la 
regata más antigua del país 
y que en esta ocasión rinde 
honores al Bicentenario de 
la Escuela Naval Arturo Prat, 
será el nuevo desafío que 
tendrá por delante la agru-
pación chorera, que está 
concluyendo una tempora-
da brillante en la clase J/24. 

La competencia se lleva-
rá a cabo este fin de sema-
na en el Club de Yates de 
Recreo, con la asistencia de 
más de un centenar de em-
barcaciones pertenecien-
tes a las clases Crucero, 
IRC, J/105, J/70, J/24 Gene-
ral, J/24 Escuelas Navales y 
S-40. 

 
Año de consagración 

Una temporada sencilla-
mente brillante viene com-
pletando el equipo Valdi-
vieso de Talcahuano, perte-
neciente al Club J-24 Bío 
Bío e integrado por Fernan-
do González, Esteban Ruiz, 
Nicolás Cubria, Luis Iba-
rra, Carlos Lucero y Felipe 
Molina. 

Con tres años de expe-
riencia, la agrupación lo-
cal ha tenido un 2018 con-
sagratorio, imponiéndose 
en las más importantes 
competencias donde han 
participado. 

Fue el caso, por ejemplo, 
del Campeonato Copa Es-
cuela Naval-Santander rea-
lizado en agosto en Viña del 
Mar, donde se impusieron a 
los mejores yates del país 
para alzarse con la corona y 
superar así el tercer puesto 
logrado el año pasado. 

Tranco que mantuvieron 
en el Campeonato de Clau-
sura de la clase J/24, desa-
rrollado en septiembre en el 
Cendyr Náutico de Talca-
huano, donde nuevamente 
levantaron la corona. Justo 
en la antesala del Campeo-
nato Nacional de la catego-
ría que se disputó reciente-
mente en la Isla Quiriquina 
y considerado como uno de 
los eventos náuticos más 

Equipo chorero espera continuar con 
su racha en aguas de la Quinta Región

FOTO: JOSÉ MIGUEL CAPURRO 

Agrupación Valdivieso de Talcahuano será una 
de las atracciones en la regata más antigua del 
país, que se desarrollará este fin en la costa 
porteña. El club local viene de imponerse en 
todas las fechas de J/24 y viaja como favorito.

trascendentes del año. 
Ahí, y ante rivales de pri-

mer nivel, incluyendo a Raúl 
del Castillo con su potente 
equipo de Algarrobo, ade-
más de dos equipos de la Es-
cuela Naval de Valparaíso, 
tres escuadras de la Escuela 
de Grumetes y otros seis ya-
tes del club J/24 Bío Bío -
donde destacaba la presen-
cia de tres veleristas extran-
jeros de vasta trayectoria y 
logros a nivel mundial-, Val-
divieso no fue menos y fue 
capaz de dar muestras de 
toda su jerarquía, para que-
darse con el título de cam-
peón nacional de su serie. 
Segundo se ubicó “Joyita” y 
tercero “Electromática”, to-
dos de la zona. 

Felipe Molina, integrante 
del equipo chorero, resaltó el 
notable logro. “Fue un cam-
peonato con un gran nivel, 
donde en paralelo se realizó 
la tradicional regata Vuelta a 
la Isla, con las embarcacio-
nes de la clase IRC y Clási-
cos. Este triunfo fue el fruto 
de tres años de trabajo, de 
largas horas de entrena-
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miento, preparación del bar-
co, pero, sobre todo, del tra-
bajo en equipo. Agradece-
mos a la Viña Valdivieso por 
el constante apoyo que ha 
generado a un equipo de 
vela, que se forjó en las aguas 
de la bahía de Concepción y 
en la ciudad de Talcahuano”, 
manifestó el proel. 

 
A convalidar laureles 

Para este fin de semana, 
al tradicional Valparaíso Off 
viajarán cuatro equipos de la 
provincia: dos pertenecien-
tes a la Escuela de Grumetes 
y otro par del club J/24 Bío 
Bío, entre ellos, el Club Val-
divieso que, a esta altura, se 
presentará como uno de los 
grandes favoritos para que-
darse con el título. 

Lo anterior, pese a que en 
el certamen dirán presente 
los mejores exponentes del 
país en diferentes categorías, 
en total unos 600 deportistas 
desde norte a sur de Chile. 

Antesala que no amedren-
ta al representativo de Talca-
huano, tal como manifestó 
Felipe Molina, quien dijo que 
no van por otra cosa que no 
sea la corona. “El objetivo 
del equipo Valdivieso es po-
der obtener el primer lugar 
en nuestra categoría y, de 
esta forma, ya ir pensando 
en el cierre de nuestra exito-
so año, que si bien es fructí-
fero en cuanto a resultados, 
también ha demandado mu-
cho esfuerzo”, cerró.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

8/15 6/18
LOS ÁNGELES

5/21
SANTIAGO

7/17
CHILLÁN5/20

RANCAGUA

6/18
TALCA

15/18
ANGOL

14/15
TEMUCO

14/15
P. MONTT

7/16
VIERNES

7/16
SÁBADO

8/16
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*             ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

Santoral: Lucas

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Av. P. de Valdivia 976

SAN PEDRO
Cruz Verde  
• Av. Laguna Grande N° 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Ahumada 
• Santa Elena N° 389

TALCAHUANO
Cruz Verde  
• Av. Colón 300
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